

«A Obama le diría que potencie a la mujer en África»

Bernardette W. Musundi gestiona la mayor ONG de Kenia

Rocío Colomer

MADRID- Bernardette Wanyonyi Musundi es una mujer voluminosa pero eso no le impide ir ataviada con un colorido bubi. Tiene presencia institucional aunque hace varios años que abandonó la política. Musundi prefirió no desviarse de su gran tarea: la promoción de la mujer y los derechos humanos en Kenia. En 1952, años antes de la dura batalla por la independencia, fundó la Organización Maendeleo Ya Wanawake (MYWO). Hoy es la mayor ONG destinada a la mujer en Kenia, con más de tres millones de afiliadas. Musundi cree que su país «se encuentra en la buena dirección para alcanzar la igualdad entre hombres y mujeres, aunque se debe hacer mucho más y mucho más rápido».

«Las mujeres deben ocupar los puestos de decisión. En el Parlamento, de 222 escaños, sólo 22 están ocupados por féminas». La lucha contra la ablación genital es otra de las razones de ser de MYWO. Gracias a la presión internacional, las autoridades keniatas han iniciado un plan de sensibilización sobre la crueldad de este rito, pero el día a día muestra que todas las tribus siguen practicando la ablación en secreto. Desde su ONG, Musundi propone una ceremonia alternativa para celebrar el paso de la niñez a la mujer adulta. «Es casi la misma pero

obviando la cirugía», explica. En África no se puede quitar un rito sin ofrecer otro.

Musundi sabe que su gran enemigo en Occidente es el multiculturalismo que prioriza «la cultura» sobre los derechos humanos. «Una tradición que vaya en contra de los avances y del entorno no es una buena cultura», denuncia.

Uno de los mayores logros de MYWO es haber sobrevivido a la inestabilidad crónica de su país. «La política —dice Musundi— es una maldición en África». Kenia trata de recuperarse de la crisis

«El multiculturalismo no puede defender una cultura que no avanza con su entorno»

institucional surgida en diciembre de 2007 a raíz de las polémicas elecciones presidenciales que dieron un segundo mandato a Mwai Kibaki. Los simpatizantes de la oposición, el ODM de Raila Odinga, tomaron las calles. Resultado: 1.500 muertos y 300.000 desplazados.

En febrero de este año se acordó un supergobierno de coalición con 20 miembros. Musundi es escéptica con el futuro pero al mismo tiempo se siente aliviada por el cese de las hostilidades. En su opinión, para que se restablez-



Musundi en la Oficina de Información del Opus Dei en Madrid

ca la normalidad en Kenia se deben crear «comisiones de justicia y reconciliación que investiguen los episodios de violencia y que impongan los castigos necesarios para que no se vuelva a dar una situación similar». Desde una perspectiva global expresa su entusiasmo por la elección de Barack Obama como 44º presidente de EE UU, aunque dice que la alegría en Kenia es «igual a la del resto de países». Piensa que las expectativas son «demasiado altas» y comenta con resignación que «Obama es ante todo ameri-

cano». Aun así recuerda el viaje que hizo el actual presidente electo a Kenia hace dos años, en el que repasó los males endémicos del país—pobreza, corrupción política, economía— y espera que «ahora que ha alcanzado el poder, África no caiga en el olvido». Más que la asistencia de los países ricos, pide fomentar la productividad local reformando las leyes del comercio internacional. Preguntada sobre qué le pediría a Obama dice: «Promover el acceso de las mujeres a la educación en el continente, son los mejores agentes del cambio».

ZIMBABUE

Brown reclama una acción global contra Mugabe

LONDRES- El primer ministro británico, Gordon Brown, se sumó ayer a la llamada realizada por la secretaria de Estado de Estados Unidos y por el arzobispo sudafricano para derrocar a Robert Mugabe —28 años en el poder— a la fuerza si no dimite de forma voluntaria. Brown dijo que la situación del país es una «emergencia internacional».

FILIPINAS

Diecisiete muertos en un tiroteo entre bandas callejeras

MANILA- Un tiroteo la pasada madrugada entre la Policía y dos bandas callejeras en Manila, la capital de Filipinas, dejaron un balance de diecisiete muertos. Entre los fallecidos se encontraba una niña de ocho años. También resultaron heridos tres agentes de policía.

CONGO

Ban Ki-Moon pide a la Unión Europea fuerza rápida para Congo

BRUSELAS- El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, pidió ayer oficialmente a la UE que envíe una fuerza puente al este de la República Democrática del Congo mientras llegan los refuerzos prometidos de la misión de las Naciones Unidas desplegada en la zona. La misiva iba dirigida a Solana.